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市政协委员报到
冬日暖阳，又是一年盛会时。肩负重托、满怀激情，1

月 15日，出席市政协十六届三次会议的委员陆续前往各
住地报到。

在工作人员的指引下，领取各自的证件袋，委员们便
轻松高效地完成了报到。
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我请代表委员 句话递
好音音声声两会

宁波两会宁波两会关注关注

“今年，我带来的提案内容主要围
绕如何推动生育支持政策更好落地。”
来自民进界别的王永平委员注意到，包
括降低养育教育成本的政策文件已经
出台，但部分政策因“界定”细则缺乏等
原因离真正落地尚有距离。他在提案
中呼吁，要加强经济支持，加强服务支
持，加强时间支持，推动生育友好型社
会建设，提升城市竞争力、吸引力。

在工业生产制造行业中，模具起着

十分重要的作用。宁波是中国模具之都，
聚集了4000多家模具制造企业，如何持
续推动宁波模具产业高质量发展，张小
岩委员非常关注。他说，“链主”企业在产
业链上的强大影响力，可以引领产业链
发展方向，带动上下游企业共同成长，提
升产业链整体竞争力。为此，撰写“关于开
展高端模具‘链主型’企业试点工作，加快
推动我市形成新质生产力”提案前，他走
访调研，获取了大量数据和一手信息。

来自民盟界别的严辉委员聚焦未
来社区建设，“除了高大上、科技感，有
烟火气的亲民的未来社区，很值得期
待。”严辉说，要根据不同社区特征引育
新场景，遵循居民生活便利性打造参与
空间，让烟火气与未来感共存。她认
为，要多方合力营造，比如在位于老城
区的社区，可加强规划、住建、文旅等部
门的协同协作，结合历史底蕴、风土人
情，针对性打造一批可体验、可消费的

网红打卡地、创意集市、夜经济场景，提
升居民的幸福指数。

委员们怀揣信心和期待，带来的提
案内容涉及科教、医疗、文旅、乡村振兴
等经济社会发展的方方面面。接下来
的会期里，他们将聚共识、建良言，为宁
波奋力争创共同富裕和中国式现代化
示范引领的市域样板、在“勇当先行者、
谱写新篇章”征程中彰显样板担当贡献
智慧和力量。 记者 王佳

甬派推出“我请代表委员捎句话”
专题活动以来，市民关注两会的热情高
涨。

派粉“骑士的挽歌”希望，社会能够继
续加大对人口生育工作的支持，更好地落
实解决“养娃难、育娃更难”的问题。

对于派粉的建议，市政协委员许颖
很有感触。她表示，会将派粉的建议带
上两会。

如何让适龄人群愿意生，愿意养？
“人口结构变动影响全面而深远，未来几
年是积极应对的重要窗口期。”许颖委员
说，及时重塑人口发展信心，需要更多切
实有效的政策落地。“要以更人性化的生
育配套举措打出‘组合拳’，营造生育友
好型社会。”

一方面，各地要围绕人口高质量发
展需要，期待有更多改革举措破题突
进。另一方面，要通过系统的、长远的、
全面的生育友好制度建设、基础设施建
设和社会环境建设，让更多愿意生育的
适龄人群，真正感受到“友好”，想生又敢
生。

如何创新生育激励机制，许颖委员
提出了三点建议：

监督企业落实男方护理假、夫妻育
儿假制度，依法依规处理相关投诉，保护
职工合法权益，对企业经营确实因此出
现困难的，给予“一企一策”帮扶。鼓励
各区（县、市）聚焦重点发展行业、关键企
业出台实施递减式财政补贴政策，探索
实施“生育友好”企业认证制度。加快研
究制定认定标准，配套增信、减税降费等
激励政策，选择若干大企业推进试点示
范，引导更多企业为孕妇和新生儿父母
创造更为包容、更为关爱的工作环境。

记者 沈莉萍

派粉声音将带上两会
发展普惠托育服务体系是积极

生育支持措施的重要内容之一。近
年来，随着社会发展和家庭结构的
变化，许多儿童在寒暑假期间缺乏
看护，给家庭和社会带来困扰。“截
至2022年12月，宁波市流动人口数
已达525万人，其中双职工家庭占
比较大，开设更多合规优质的寒暑
假托管班势在必行。”市政协委员、
海尔施生物医药股份有限公司副总
裁、大红鹰药业股份有限公司工会
主席王子瑜告诉记者。

在调研中，王子瑜发现目前我
市由学校提供的寒暑假服务只能覆
盖部分学生，且服务周期较短；社会
托管机构数量不足，质量参差不齐，
无法满足市场需求。“政府、社会机
构、家庭应共同努力，让每一个孩子

在寒暑假期间都能得到更好的关爱
和教育。”王子瑜说，为此她提出了
几条建议。

除鼓励有条件的学校积极承
担学生寒暑假托管工作外，还要
依托社区力量创办寒暑假托管中
心，通过招募志愿者等方式开展作
业辅导、兴趣活动等课程来吸纳社
区周边有需要的儿童；鼓励有条件
的机关、企事业单位开展寒暑假托
管班服务，聘请专人在固定场所对
职工子女进行看护，切实解决职工
后顾之忧。同时政府应通过财政
补贴、税收减负等措施，降低企业
托管运营成本，提高办学积极性。

鼓励创新托育模式，设立奖励机
制，对在寒暑假托管班教学方面取得
创新成果的机构予以奖励。通过举

办官方的培训讲座、学术分享等活
动，促进各托管班互相交流学习、传
递经验。

见习记者 沈天舟 文/摄

市政协委员王子瑜：扩容提质寒暑假托班

要在中小型企业数字化转型中
抢得先机，宁波依然面临挑战。

“当前，企业面临基础能力不
足、转型成本较高、安全顾虑等制约
因素，不少企业仍存在着‘不想转、
不敢转、不会转’的难题。”市政协委
员，中国联通宁波市分公司党委书
记、总经理曾国峰表示，我市工业互
联网平台体系建设还处于起步提升
阶段，带动产业链供应链上下游中
小企业数字化转型的辐射赋能效应
有待充分显现。

此外，智能制造服务商、数字化
人才储备等供给能力与强劲的应用
需求匹配度还有待提升。

作为市政协委员，曾国峰深入数
字化转型一线，经过调研后提出，要

从打造宁波模式、培育良性生态以及
增强产业能力三方面共同发力。

曾国峰建议，聚焦国家城市试
点三大行业数字化转型需求，引导
服务商、中小企业等加深对“1+1+
N+X”生态型数字化“宁波范式”认
识理解，打造一批样本企业、优秀数
字化产品标杆和行业样本。

完善服务牵引，培育良性生态，
多渠道引培数字化服务商。积极从外
部招引一批知名数字化服务商落地
宁波，鼓励本地龙头企业，采用业务
剥离等方式组建智能制造服务公司。

加强要素供给，增强产业能
力。应加大5G技术、工业软件及
AI大模型算法等联合攻关，构建覆
盖工业终端、工业网络、工业云、工

业应用、工业安全的一体化产品供
给体系。
记者 苟雯 通讯员 张梦瑶 文/摄

市政协委员曾国峰：推进中小企业数字化转型
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